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Круглый стол

На пути к реиНдустриализации В услоВиях ухудше-
Ния ВНешНеполитической и макроэкоНомической ситуаций, при отсутстВии како-
го-либо регулироВаНия со стороНы государстВа бизНес ВырабатыВает собстВеН-
Ные пути реиНдустриализации промышлеННости через модерНизацию старых 
заВодоВ и строительстВо НоВых с примеНеНием соВремеННых техНологий. ТАТьяНА ДяТЕл

При этом, по мнению экспертов, малым 
и средним промышленным предпри-
ятиям грозит рост цен на материалы, 
увеличение стоимости газа и электро-
энергии. Эти и другие вопросы, касаю-
щиеся перспектив развития российской 
промышленности, обсуждались на круг- 
лом столе «На пути к реиндустриали-
зации: восстановление или создание 
новой промышленности в России», про-
веденном ИД «Коммерсантъ» в Санкт-
Петербурге.

Под реиндустриализацией участни-
ки рынка понимают развитие новых от-
раслей промышленности, замещающих 
или улучшающих старые. Характерными 
чертами реиндустриализации становят-
ся снижение издержек на труд, обяза-
тельные инвестиции в НИОКР, достаточ-
но высокий уровень потребительского 
спроса. 

ПлощадКи не для всех Экспер-
ты и участники рынка считают, что ак-
тивизировать роль промышленности в 
России может развитие индустриальных 
парков, которые на сегодняшний день 
не являются для инвесторов высокопри-
быльным предприятием. Темпы окупае-
мости здесь ниже, чем во многих других 
сегментах коммерческой недвижимости, 
а правила игры неочевидны для игроков 
рынка.

В частности, в стране пока отсутству-
ет единое федеральное законодатель-
ство, регулирующее деятельность ин-
дустриальных парков. Участники рынка 
с надеждой ждут вступления в силу за-
кона «О промышленной политике», ко-
торый прошел первое чтение.

«Мы ожидаем, что закон будет сти-
мулировать развитие промышленности 
и в итоге повысит спрос на площадки 
в индустриальных парках. Также при-
нятие нового закона даст индустриаль-
ным паркам возможность претендовать 
на более действенные меры поддержки, 
— говорит Максим Соболев, директор 
по коммерческой недвижимости ЗАО 
«ЮИТ Санкт-Петербург», в чьем веде-
нии находится индустриальный парк 
Greenstate. Господин Соболев подчер-
кивает, что для того чтобы этот закон 
стал действенным инструментом, необ-
ходимо разработать подзаконные акты. 
А для их адекватной разработки инициа-
тива должна исходить от самих промыш-
ленников.

Перечень преференций, предостав-
ляемых индустриальным паркам, нахо-
дящимся в Петербурге и Ленобласти, 
как правило, одинаков: льготный налог 
на прибыль, землю и имущество, а так-
же инженерную подготовку территорий. 

«Различие только в сумме инвести-
ций, при которой предоставляются льго-
ты. Также следует отметить, что в Ле-
нинградской области инвесторы могут 
претендовать на более внимательное 

отношение со стороны администра-
ции», — отмечает господин Соболев.

Индустриальные парки в большей 
степени ориентированы на привлечение 
предприятий среднего и малого бизне-
са, однако стоимость земли здесь до-
статочно велика из-за высоких затрат 
инвестора на инфраструктуру. 

«На сегодняшний день малым пред-
приятиям не под силу размещаться в 
индустриальном парке. Они не накопи-
ли своего капитала, потому что посто-
янно находились в состоянии развития, 
гнались за конкурентами, но у них есть 
живой капитал — специалисты. Это гло-
бальная проблема, которую никто не 
решает в городе», — говорит президент 
Ассоциации содействия развитию пред-
принимательства Лидия Прохорова. По 
ее словам, нужно также учитывать не-
обходимость строительства социальной 
инфраструктуры для сотрудников про-
изводственных предприятий. На рос-
сийском рынке таких примеров пока 
немного. Можно назвать только поселок 
Hakkapelita Village, построенный во Все-
воложском районе для сотрудников за-
вода Nokian Tyres. 

Как говорят участники рынка, наибо-
лее развитыми являются индустриаль-
ные парки «Марьино» и Greenstate, од-
нако стоимость аренды участков здесь 
самая высокая из всех существующих 
площадок. Заполняемость обоих парков 
пока не достигла ста процентов. 

Михаил Тюнин, руководитель отдела 
складской, индустриальной недвижимо-
сти и земли Knight Frank St. Petersburg, 
наоборот, считает, что в Петербурге и 
Ленобласти сейчас нет дефицита про-
изводственных помещений. 

«Существует хорошее советское на-
следие. Мощности, которые были под-
ведены к этим заводам, на сегодняшний 

день отлично функционируют, точно не 
хуже, чем на только что построенных 
площадках. Имеющийся потенциал обя-
зательно должен быть использован, эти 

площадки нужно модернизировать», — 
считает он. 

точКи роста Участники рынка счи-
тают, что будет достаточно сложно по-
высить конкурентоспособность россий-
ской продукции на мировом рынке. Для 
этого нужно обеспечить эффективность 
использования инфраструктурных и 
трудовых ресурсов, сформировать но-
вые точки роста, которые не будут зави-
сеть от нестабильных сырьевых рынков. 

«Мое мнение, что нам нужно решать 
проблему комплексно. Необходимо мо-
дернизировать старое производство, 
используя весь его потенциал. Одновре-
менно с этим нужно строить новое. Совре-
менный подход к созданию небольших, 
мобильных предприятий должен возобла-
дать с точки зрения поставки на какие-то 
крупные головные предприятия для произ-
водства конечной продукции», — рассуж-
дает президент Союза литейщиков Санкт-
Петербурга Владимир Евсеев. 

Директор департамента строитель-
ных проектов банка ВТБ Владимир 
Вишневский считает, что вопрос реин-
дустриализации не имеет простого ре-
шения. ➔ 32

Круглый стол

КаК отмечают участниКи Круглого стола, хараКтерными чертами реиндустриализации становятся снижение 
издержеК на труд, обязательные инвестиции в ниоКр, достаточно высоКий уровень ПотребительсКого сПроса
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